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十三届全国人大五
次会议开幕会结束后，
举行首场“部长通道”
采访活动，邀请部分列
席会议的国务院有关部
委负责人通过网络视频
方式接受采访。

新华社记者：今年
粮食生产备受关注。我
们也注意到，去年因为
受到严重的秋汛影响，
冬小麦晚播的面积是比
较大的。刚才政府工作
报告中也强调了粮食生
产。请问唐部长，目前
我国的粮食生产形势是
怎么样的？以及全年粮
食丰收有没有保障？

唐 仁 健 ： 感 谢 这
位记者朋友对粮食问题
的关注。近两年，大家
都注意到，受疫情、灾
情叠加的影响，粮食安
全、粮食危机一直是一
个热门的话题。在这个
背景下，我相信大家对
我们多年来讲的“手中
有粮、心中不慌”这句
话应该有了更深更真切
的体会。习近平总书记
反复告诫我们，中国人
的饭碗任何时候都要牢
牢端在自己手中，饭碗
主 要 装 中 国 粮 。 在 刚
刚结束的政府工作报告
中 ， 李 克 强 总 理 又 强
调，要确保粮食能源安
全，粮食产量继续保持
在 1 . 3 万 亿 斤 以 上 。 我
想，这是给我们下的“
军令状”，是必须确保
完成的硬任务。

唐仁健：正如刚才
这位记者所观察到的，
今年的粮食生产确实面
临很大的困难，首先是
夏粮生产，去年冀鲁豫
陕晋五个省受罕见秋汛
的影响，冬小麦晚播面
积 有 1 . 1 亿 亩 ， 比 往 年
正常情况晚了半个月左
右，这就占了冬小麦总

面积的1/3。前一段我们
到基层调研，很多种粮
能手和科技人员告诉我
们，今年的苗情可以讲
是历史上最差的。我们
在冬前调度，这五个省
一二类苗占的比例比往
年低了大概20个百分点
以上，所以应该讲情况
还是比较困难。但是我
想，面对这种情况，我
们有信心有决心打赢保
夏粮夺丰收这场硬仗。
这个信心我想至少来自
三个方面：第一，来自
党中央、国务院高度重
视，政策的支持力度很
大。去冬今春以来，总
书记、总理关于今年夏
粮生产的批示已经有好
几次了。刚才政府工作
报告中已经讲到，国家
提高了小麦、稻谷的最
低收购价。同时我们把
三大谷物的种植收入保
险和完全成本保险扩大
到 了 全 国 主 产 省 的 8 2 0
多个主产县。另外刚才
总理在政府工作报告中
还讲到，针对今年农资
价 格 上 涨 较 多 ， 农 民
种粮成本增加较快的情
况，还将对种粮农民实
行 农 资 补 贴 ， 这 些 都
有利于农民种粮有利可
图，增强主产区抓粮的
内 在 动 力 。 第 二 ， 各
个方面行动迅速。应该
讲，技术支撑也是到位
的。针对今年的苗情和
特殊困难，一个时期以
来，农业农村部制定了
专门的工作方案和技术
指南，根本的还是抓住
返青、拔节、灌浆这三
个关键时期，把增施返
青肥、“一喷三防”等
关键措施落实到位，这
样夏粮生产我们估计苗
情会有较大的转变。前
不久我们在调研中了解
到，很多省(区、市)的
书记、省长、市长都下
基层进村入户搞调研，
到田下地查苗情，非常

可 喜 。 第 三 ， 有 些 情
况也给记者朋友介绍一
下，我们也不要那么灰
心，到目前为止，夏粮
生 产 也 有 一 些 有 利 条
件。一是去年秋冬种经
过各方努力，我们把冬
小麦播种面积稳定在了
上 年 3 . 3 亿 亩 以 上 的 水
平，面积首先稳住了。
其次，去年虽然遇到秋
汛 ， 但 是 之 后 墒 情 很
足，也很好。另外在冬
前和今春，主产区下了
好几场雨雪，所以目前
土地的底墒、表墒都非
常好，这也是很多农民
讲的这是多年不遇的。
三是苗情的转化，我们
前一段调度，刚才讲的
一二类苗比前期增加了
七八个百分点，主产区

去冬以来积温大概同比
多 了 1 0 0 多 度 ， 相 当 于
多长了一片叶子，所以
这个基础也比较令人欣
慰。

唐仁健：当然，粮
食生产我们不仅要抓好
夏粮，也要立足全年，
按照每一个品种、每一
个季节、每一个区域，
也包括每一个环节，抓
好全年的粮食生产，核
心 还 是 保 面 积 。 前 不
久，经国务院同意，我
们向各省(区、市)下达
了 粮 食 的 生 产 目 标 任
务，同时要落实好粮食
安全党政同责的要求。
另外还要协调推动各部
门保障农资供应，做好
防灾减灾各项工作。最

后也有一个情况给大家
报告一下，就是尽管我
们粮食供求始终处于紧
平衡的状态，今年粮食
生产又遇到了很大的困
难，但是目前我们粮食
供给的总量是充裕的，
没有问题。我记得去年
我在这里的时候，给大
家报告过，我们人均粮
食 占 有 量 达 到 了 4 7 4 公
斤。那么今年，我可以
跟 大 家 讲 ， 到 了 4 8 3 公
斤 ， 又 比 去 年 增 加 了 9
公斤。所以，在这个总
量的保障下，不管国际
形势怎么变化，我们有
能力保证14亿中国人民
每天到点开饭，不饿肚
子 ， 而 且 饭 碗 能 够 越
端越稳，也吃得越来越
好。（完）

唐仁健：我们有能力保证14亿
中国人民每天到点开饭不饿肚子

当 地 时 间 3 月 3 日
晚，俄罗斯总统普京
与俄罗斯联邦安全会
议成员再次举行视频
会议，讨论俄罗斯在
乌克兰发起的特别军
事行动情况。

俄 罗 斯 总 统 普
京：亲爱的同志们，
这 次 特 别 军 事 行 动
正在严格按照计划进
行，所有分配的任务
都正在圆满完成。

普京赞俄军英勇
表现 向阵亡官兵致哀

普 京 赞 扬 俄 罗 斯
官兵在执行特别军事
行动时的英勇表现，
向阵亡的俄军官兵致
哀，并宣布了向阵亡
军人家属及受伤军人
发放抚恤金的计划。

俄 罗 斯 总 统 普
京：亲爱的同志们，2
月24日，我们在乌克
兰 展 开 特 别 军 事 行
动。俄罗斯军官和士
兵们正在执行任务，
保 护 顿 巴 斯 地 区 人
民 ， 确 保 祖 国 的 安
全。 他们像真正的英
雄一样勇敢地行动，
我们的军人仍将坚定
不移地战斗。

普 京 指 责 乌 民 族
主义分子把平民当“

人盾”

普 京 再 次 强 调 ，
俄军在特别军事行动
中始终尽量避免造成
平民伤亡，俄军还在
所有冲突地区开辟人
道主义走廊，提供交
通保障，为的就是平
民能够安全撤离。但
是，乌克兰的民族主
义分子“不允许这样
做”，乌克兰的民族
主义分子和部分外国
雇佣兵把平民当成“
人盾”。

普 京 还 重 申 ， 他
永远不会放弃一个信
念，那就是俄罗斯人
和乌克兰人是同一个
民族。（完）
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普京：俄军特别军事行动正在按计划进行
他坚信俄罗斯和乌克兰是同一民族


